

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 17 de Junio de 1902

Año XXXI. Núm. 8.769

## PENSIONES DE ULTRAMAR

La «Gaceta» publica un importante real decreto sobre pensiones de Ultramar.

La parte dispositiva dice así:

«Artículo único. Queda modificado el artículo 8.º de mi decreto de 11 de Mayo de 1901, en la siguiente forma:

Primeramente. Podrán ser reintegrados en el disfrute de los haberes pasivos que pudieran corresponderles en la Península, sin derecho a transmisión y en concepto de la referida pensión remuneratoria, los naturales de los territorios renunciados ó cedidos por España en virtud del tratado de París, siempre que acrediten por medio de expediente incoado en los consulados españoles estar imposibilitados de trasladarse a la Península por ser sexagenarios, padecer inutilidad física, ser huérfanos de menor edad, huérfanas solteras al amparo de sus familias ó caracer en absoluto de recursos para costearse el viaje, siendo condición precisa en todos los casos no haber ejercido ni ejercer en lo sucesivo cargo público, tomado parte en elecciones municipales, provinciales ó generales en los territorios en que residan, extremos que certificarán los representantes de España.

Segundo. Se fija un plazo de tres á seis meses, á contar desde la fecha de la publicación de este decreto, según

que los interesados residan en Cuba y Puerto Rico ó en Filipinas, para solicitar las pensiones remuneratorias, las cuales se concederán en cada caso por acuerdo del Consejo de ministros, previo informe del ministerio de la Guerra ó de la Dirección general de clases pasivas, según la precedencia del derecho, para conocer la cuantía de la pensión reglamentaria declarada por los servicios especiales prestados á la causa de España, á fin de que la remuneratoria no exceda de aquélla.

## ISLA DE CUBA

Habana 27 Mayo.

El presidente Estrada Palma se ha instalado en Palacio y recibe gran número de visitas, pero no despacha asuntos todavía.

Toda la maquinaria gubernamental se halla en suspenso hasta la terminación de los festejos.

Durante los fuegos artificiales un mal intencionado arrojó una bomba entre la multitud; al estallar hirió á once personas, algunas de gravedad.

Ha llamado la atención que el castillo del Morro no saludase al «Brooklyn» al salir de la Habana el martes con el general Wood á bordo.

La explicación es que no habla mu-

niones en el castillo.

Se cree generalmente en la Habana que el porvenir no muy remoto de la república puede depender de la actitud de los españoles residentes en Cuba. Ellos—dice una carta—poseen el 70 por 100 de la riqueza de la isla, y muchos de ellos eran anexionistas por temor á los cubanos.

Si se les trata con equidad y se les da en el gobierno la parte que les corresponde, y el presidente Palma parece dispuesto á reconocerlos, serán sólido baluarte de la república.

Empieza á preocupar mucho el porvenir económico de la isla.

Las rentas de aduanas han bajado, sobre todo en las últimas semanas, y puede llegar el momento en que la ayuda de las clases ricas sea necesaria para conjurar una crisis antes del otoño. Acaso esto explique algo de la benevolencia con que se mira á los españoles. Si la crisis llega, el sobrante de 500.000 pesos dejado por los americanos hará falta, y algo más, para contrabalancear la baja en aduanas y el alza en salarios para la nueva situación. Por eso el presidente Palma insiste en economías á todo trance.

Ha ocurrido un semi alboroto en la Cámara de diputados. Como por disposición de la Cámara se desplegó la ban-

dera que Céspedes usara en 1868 para el grito revolucionario de Yara, el señor Loínez del Castillo se incomodó porque no se izó, según él quería, la bandera usada por Narciso López en Cardenas, en 1850. Después de sesión borrascosa salió el Sr. Loínez de la Cámara, diciendo que no volvería. Propúsose nombrar una comisión para verle y disuadirle de su intento, pero la proposición fué derretada.

El presidente Estrada Palma, en el mensaje que dirige á las Cámaras, se felicita de que Inglaterra, Italia, Francia, Méjico, Guatemala, Santo Domingo, Nicaragua, Ecuador y Paraguay hayan reconocido oficialmente la república cubana, y manifiesta la esperanza de que pronto las demás naciones harán lo mismo, añadiendo que es menester nombrar cuanto antes ministros y cónsules para el extranjero. Mientras tanto se ha convenido en que los intereses cubanos en el extranjero estén á cargo del servicio diplomático americano.

Aunque nada pueda asegurar todavía con respecto á reciprocidad, abriga la confianza de que pronto se llegará á un acuerdo con los Estados Unidos, en lo que su gobierno trabajará incansablemente. Por fin recomienda que se hagan más escuelas y que se pague al ejército cuando el erario lo permita.

## EL BIEN PÚBLICO

### El último recuerdo del héroe

(SIN VENIR Á CUENTO)

... y más dificultosa encuentro la manera de cumplir el encargo del que fué vuestro cariñoso hijo del cual no me he separado ni un solo instante, durante su enfermedad habiendo recogido en el momento de espirar su último recuerdo.

¡Le quería yo tanto!... ¡Era tan bueno!

Trataré de cumplir fielmente dicha misión y para no recordar á Vdes. tristes sucesos, ni ponderar sus relevantes cualidades pues basta con solo leer la adjunta carta escrita en su misma cama, en sus escasos y últimos momentos de lucidez asombrosa me concreto á aconsejarles tengan la resignación suficiente para sobrellevar tanto infortunio, en la seguridad que desde aquí uniré mis oraciones á la de Vdes. en recuerdo del que fué, ejemplo de hervidad, hijo bondadoso y fiel amigo.

La carta dice así:

«Mis queridos y desdichados padres: Triste motivo es el escrito de estas líneas; quizá y lo más seguro es, llegue para vosotros un infausto día resultado de un fatal desenlace no muy lejano. Por destino de la suerte, convertido ahora en desgracia, hizo que me separase de vuestro cariñosísimo lado para

defender un pedazo de tierra que considero ya perdido, para seguir nuestra bandera, para sustituir á otro de nuestros hermanos que se burlando y cumpliendo como bueno cual yo creo haberlo hecho han tenido como único fin, consuelo y premio la implacable muerte.

«Criado en vuestro regazo, rodeado de halagos y caricias, satisfaciendo incansable mis deseos, hallando en todas partes alegría é independencia y sobre todo junto á personas queridas con las cuales podía compartir orgulloso mis aventuras y esperanzas, vino á interrumpir la inesperada y para siempre despedida que me ocasionó trastornos múltiples. Cambié las alegrías por disgustos y contrariedades; en lugar de festejos y diversiones, aquí en el desolador campo de batalla solo encuentro sangre á charcos y cadáveres mil, solo me encuentro, triste y meditabundo sufriendo las consecuencias de una hecatombe cercana.

«Ha llegado el día del Santo de papá y no me descuido en felicitarle... ¿Será la última?... Creo... aseguro que sí. La herida que como ya sabéis sufrí en el último combate en que tomé parte, vá minando mi existencia. Un fatal y cetero plomo vino á herirme en el momento de más ardor en la pelea, cuando yo cumplía como bueno, cuando me sacrificaba por la integridad de nuestra Patria, cuando luchaba para poder ondear nuestro pabellón en campo enemigo, cuando en una palabra, en pago á mis buenos servicios, habíame pro-

puesto para un nuevo ascenso; galas que no ostentaré pues Dios me llama á reunirme en su celestial mansión.

«Ahora sumido en la cama del martirio, sujeto á duras carniceras y sintiendo más consuelo que una Hermana de la Caridad y un verdadero amigo á quien confiaré la misión de mandaros la presente, siento por momentos hundirse mi garganta en la agonía de la muerte.

«Mi curación es totalmente imposible; la herida se ha extendido de una manera vertiginosa, brotó la gangrena estando ya mi cuerpo bajo el germen de la corrupción. Solo siento el no poder abrazaros por última vez como lo hice hace tres años, imprimir en vuestros mejillas abrasadas por el llanto, un beso, pero un beso prolongado, interminable hasta quedar en vuestros brazos sumido en el letargo del exterior de la lagoala; despertar, ver rodeada mi cama de aquellos seres queridos que abandoné en aquel día tan señalado en que al orgullo del cumplimiento del deber iba unido el natural sentimiento de la partida; el abandono del hogar; sentir vuestras cariñosas y maternales manos enjugar solícitas el frío sudor que inunda todo mi cuerpo, despedirme de vosotros pidiéndolos perdón de las ofensas que os haya podido ocasionar mi locura infantil hasta cierto punto perdonable.

«¡Cuanto y cuánto! hecho de menos aquellos solícitos cuidados que tu

amantísima madre! me prodigabas á la más ligera indisposición; abandonando tu cama en horas avanzadas de la noche, sin cuidarte de tí misma ni de los rigores del frío; ¡cuanto y cuánto! ambicione aquellos ratos en que sentado en tu regazo me cubrías de besos y caricias aun á trueque de impedir conciliara mi sueño; aquellas visitas que por las mañanas al despertar el día me hacías, andando de puntillas para no interrumpir mi tranquilo sueño; aquel beso que me dabas cada noche al despedirme de junto mi cama apenas mis ojos se cerraban soñolientos, aquel afán, aquel cariño, aquel... amor en fin de verdadera madre, no se ha borrado jamás de mi memoria.

«Y tú ejemplo de virtudes, tú, ¡cariñoso padre! que con tus gotas de sudor, con tu asiduo trabajo, con tus privaciones, pues hasta el pan te quitabas de la boca para conquistarme un puesto distinguido y que te he pagado lo mismo que á mi querida madre con la más negra ingratitud, tampoco te olvidé sino muy al contrario, os he alabado y bendecido como en este mismo momento, pidiendo desde mi lecho mortuario, vuestro perdón y la bendición paternal, en la seguridad de que Dios vela por todos aquellos que como vosotros habéis sido y seguís siendo, ejemplo de esposos y padres, cúmulo en fin de toda clase de virtudes.

«Todo, todo lo recuerdo, vuestras caricias, vuestras reprensiones, aquellas palabras que momentos de partir

NOTICIAS

La reina Alejandra tiene el propósito de adquirir 10.000 asientos de las tribunas alzadas en las calles por donde ha de pasar el cortejo de la coronación del rey Eduardo VII.

Estas tribunas las distribuirá la reina entre las criadas, niñas y doncellas de Londres.

Estos días se ha celebrado en la abadía de Westminster un ensayo de la solemnidad de la coronación, que duró dos horas.

El objeto de este ensayo ha sido familiarizar á los jores con las diversas funciones de que han de estar encargados durante la ceremonia de la coronación del rey, en las calles, plazas y monumentos del trayecto que ha de recorrer la procesion del día 27 del actual.

Las tribunas se cubren con periódicos.

La gente se queja, porque dice que con los papeles impresos se afeará el aspecto de la capital y se causará una gran decepcion á los extranjeros y súbditos coloniales que vengan á las fiestas.

Los asientos de las tribunas se cotizan á altos precios, desde cinco guineas en adelante.

Según noticias oficiales, el sostenimiento de las tropas británicas en el Africa del Sur para el presupuesto de 1902-1903 costará todavía la enorme cantidad de 700 millones.

El general boer Pienaar, de acuerdo con el gobierno portugués y con el representante de Inglaterra, está recorriendo los depósitos de los refugiados boers para formar detallada relacion de los que desean regresar á su país ó marchar á Holanda, Italia y otras naciones.

El citado general ha expuesto ya

por primera vez para empezar mis estudios, aquellos sabios y saludables consejos, entrecortados por el llanto que humedecía vuestros ojos, todo, todo lo tengo grabado en mi memoria, Sé bueno—me deciais—apártate de las malas compañías, que ellas solo te conduciran por caminos escabrosos, erizadas de espinas, atolladeros inmundos que tu ceguera no te permitieran descubrir y al abrir tus ojos á la realidad será tarde, casi imposible para volver a la senda del bien que con tanto afán y desvelo te hemos ido ensinando desde tus primeros años; estudia mucho único pago que te exigimos á nuestros esfuerzos

•Piensa que no eres un hijo de opulento banquero, sino de un sencillo trabajador, pobre, pero honrado y que nuestros esfuerzos tienen que ser muchas para satisfacer tus deseos, pero todo, todo lo sacrificaremos gustosos si cumples como un buen hijo, é imprimiendo un fuerte beso en mi frente, romplámes el apretado abrazo que nos unía y nos separábamos.

•Fruto de mis pocos años, todos aquellos consejos y advertencias me parecían fuera de tono, inútiles y si bien hacían rodar por mis mejillas gruesas lágrimas que humedecían mi traje nuevo, me sonrojaba al pensar ¡imbécil de mí! que mis lágrimas tenían que excitar la risa y la burla de los que al parecer eran mudos testigos de aquella escena que si antes me avergonzaba ahora comprendo enaltece á

verbalmente al gobierno su deseo de naturalizarse ciudadano portugués y fijar su residencia en Anciao para explorar una mina descubierta por él.

En Roma el ministro de Marina, vicealmirante Morin, ha declarado, durante la discusion del presupuesto de Marina verificada en la Cámara de Diputados, que el proyecto de submarinos, actualmente en estudio en los arsenales del Estado resultará probablemente que el tipo de submarino italiano es el mejor de todos los submarinos extranjeros que se hallan en construcción.

El Sr. Morin añadió que la marina de guerra italiana se halla en constante progreso, como lo demuestra la expedición á China, durante la cual pudo apreciarse que, por la calidad del material y la buena organización de las tripulaciones, la marina italiana puede afrontar las más grandes eventualidades. (Aplausos.)

Terminada la guerra del Africa del Sur renacen con mayor fuerza en la Gran Bretaña los problemas de índole política.

El jefe del gabinete, cuya salud está muy quebrantada, viene constituyéndose desde hace largo tiempo una figura decorativa, llevando el ministro de las Colonias, Sr. Chamberlain, la verdadera representación del Gabinete.

Pero como quiera que el reemplazo definitivo del primero por el segundo constituiría una provocación á los liberales, y como por otra parte la opinion le hace responsable de los desastres de la guerra y de las nuevas orientaciones de la política económica, puede concebirse descartada su candidatura.

A ello pueden contribuir también sus imprudentes discursos, que promovieron protestas más ó menos enérgicas de Alemania y de Francia.

todos aquellos que las efectúan.

•Y al levar anclas el vapor X, desde él les mandaba mi último adios con el pañuelo regado con el llanto que por considerarme ya «un hembrecito» mal trataba de disimular y reprimir al cruzarme con algunos de mis compañeros de viaje. Queda ya muy poca arena en el reloj de mi vida, pero con ser tan poca es lo suficiente para que verdaderamente arrepentido y con tranquilidad suma de mi boca al cerrarse con voz trémula y apagada dejaré escapar mi «último recuerdo» ¡¡¡Madre!!! ¡¡¡Padre querido!!!

A...diós.

•Cree no volver en mí. Aún me queda un atome de vida y voy á terminar pues las fuerzas se me extinguen. Dios ha sido tan bueno que me ha querido conceder un momento de prórroga para despedirme. Solo es ruego que para mí, para vuestro verdadero hijo, no derrameis ni una lágrima, antes al contrario debe alentarme muy mucho el saber que muero en aras de mi deber; más le que si os encargo es que al tenerme presente en vuestras piadosas y fervientes oraciones pidáis una oración á todas aquellas personas que dejé, expresándoles mi agradecimiento por lo que por mí se han interesado durante mi larga y penosa enfermedad, que dentro breves momentos va á extinguirse para siempre.

Dios así lo dispone... es mi destino...

La opinion se inclina en Inglaterra á la disolucion del Parlamento y consulta del cuerpo electoral para tener en la composición de la nueva Cámara indicaciones más precisas para la formación del gabinete.

Ha producido gran sensacion en Portugal el rumor de que los ingleses tratan de comprar la colonia portuguesa de Lorenzo Marquez.

Se considera relacionado con dicha noticia el viaje precipitado á Lisboa del marqués de Soveral, representante lusitano en Londres, y el regreso del mismo á dicha capital.

También se comentan las alusiones de ciertos diarios que hablan de complicaciones internacionales relacionadas con la Gran Bretaña.

Cerca del cadáver mutilado de la joven descubierta en el barrio Sur de Londres se encontró el de un niño de un mes próximamente.

Los trabajos de la policia para descubrir los autores del crimen no ha dado todavía ningún resultado.

Se ha declarado un incendio en un establecimiento industrial inmediato á las Casas Consistoriales de Londres, resultando 9 muertos y 7 heridos.

La Cámara de los comunes ha desechado por 236 votos contra 172 una enmienda encaminada á limitar á un año la aplicación del impuesto sobre los trigos.

A pesar de la ligera mejoría observada en el estado del Rey de Sajonia, se considera inminente un funesto desenlace, pues la debilidad del enfermo aumenta sin cesar.

Según se dice en un telegrama de la Habana, el presidente de la república, Sr. Estrada Palma, ha firmado un de

«Oigo la seca campanilla del Viático y el roce y acompasado canto del cura del Hospital... no hay duda es para mí... si... entran en mi habitación... yo soy el único enfermo.

«Adios, desconsuéltame el no poder morir rodeado de vosotros; solo me anima la esperanza de que cumplí con mi deber, que se guardarán mis restos pues así lo encargué en el mismo sitio donde derramé un charco de mi sangre... de la vuestra, sangre que de seguro habríais regado con vuestro llanto, que hoy ya habrá servido para abono de esta inhospitalaria tierra; pero lo que más me fortalece es el ver que antes de morir recibiré á Nuestro Señor en el cuerpo después de una buena y saludable confesión.

«Adios... se puede más... Orad por mí.»

Apoyado en el hombro del sacerdote y del mío, se incorporó sobre la almohada, revelando en su visible agitación la fatiga que le había ocasionado este pequeño esfuerzo. Estaba en el último grado de demacración; la calentura disecaba la piel del infeliz; los débiles rayos de una lámpara daban un tinte fantástico á aquella escena de muerte. Sus descarnadas manos cogieron la del sacerdote y la mía. Padre de almas, fiel amigo y querido enfermero—dijo—temía que Dios no me concediera la dicha de teneros á mi lado en mis últimos momentos.

¡Ah! una circunstancia hace que mi

creto de amnistia en favor de todos los americanos ya condenados por los tribunales de Cuba ó que aguardan el correspondiente fallo.

En un despacho de Pretoria se dice que el 15 de Mayo último fué descubierta una conspiración que tenía por objeto destruir las principales edificaciones y hacer volar la residencia de lord Kitchener, habiendo sido detenidas 70 personas.

Telegrafias al «Figaro» desde Tanger que el Sultán de Marruecos se propone enviar algunas tropas para que castiguen á los que perturban las operaciones que realiza en las inmediaciones de Figuig la comista franco-marroquí, encargada de fijar los límites de la frontera.

En Paris los nuevos ministros se han reunido en Consejo acordando los términos en que estará redactada la declaración ministerial que se comunicará á M. Loubet y luego será leída ante las Camaras.

El balance de la guerra del Africa del Sur, guerra que, como es sabido, ha durado treinta y tres meses, arroja los siguientes gastos por parte de los ingleses.

Doscientos veintiocho millones de libras esterlinas, ó sean 7.752.000.000 de pesetas.

Según noticias que se reciben del Africa del Sur, existe profunda rivalidad entre los boers que se sometieron durante la campaña y los que han resistido hasta el último extremo.

El rencor entre ellos es tan grande que ha dejado de saludarse, creyéndose por lo tanto que será muy difícil la obra de restablecer la concordia en el país.

agonía resulte mucho más cruel, pero en vosotros confío y quizás vuestras palabras atenuarán en algo la amargura de ese trance; porque en efecto es muy triste tener un padre y una madre, y que no estén en la cabecera de mi cama para cerrar mis ojos y recibir con vosotros las últimas oraciones de la Iglesia.

A cada palabra tenía que interrumpir su «último recuerdo» sus pulmones estaban ya agotados. Y luego haciendo un supremo y último esfuerzo y apoyándose contra la cabecera de la cama, quitóse un medalla y entregándome la dijo con voz apenas perceptible.

Esta reliquia que me colocó mi madre el día de mi partida y que está bañada con mi sangre—la dió un beso—se la devolverás diciéndole que es la voluntad y el «último recuerdo» de su hijo moribundo.

Y debilitado sobre manera por tales esfuerzos de energía, pronunció con acento conmovedor las hermosas frases prometidas ¡Padre! ¡Madre! Adios; y doblando su cabeza con una sonrisa angelical en sus labios, cayó exánime en nuestros brazos.

Después de taparlo con las sábanas, descubiertos y humildemente arrodillados, permanecimos un buen rato en sentida y fervorosa oración.

M... 29 Septiembre de 1...

C. P.

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 889 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convulsiones, dispepsias, (pequeña de digestión) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Los periódicos holandeses dicen que los boers hubieran podido resistir todavía durante algún tiempo, pero que han aceptado la paz en vista de las enormes bajas que por efecto de la lucha ha tenido la población de ambas repúblicas sudafricanas.

Antes de la guerra el censo arrojaba la cifra de 400.000 habitantes, no llegando ahora a 300.000.

Solo en los llamados campos de concentración han perecido 50.000 personas, la mayor parte mujeres y niños.

Agréguese a esto que los nacimientos eran casi nulos.

De prolongarse la guerra se hubiera extinguido la raza boer.

Algunos diarios suponen que la paz no será duradera si los ingleses no conceden la autonomía al Transvaal y al Orange.

En una carta de Lisboa, que publica un colega, se comenta el hecho de que en un artículo de fondo inserto en «O Jornal» se proponga nada menos que la compra de Fernando Póo, ofreciendo un precio de 50 millones de pesetas y diciendo que ninguna nación tiene tantos derechos a la herencia de esta rica isla como precisamente Portugal, puesto que durante tres siglos perteneció al reino lusitano, y que formaría un hermoso conjunto colonial con las islas portuguesas de Santo Tomé y Príncipe.

Recuerda el corresponsal que, poco antes de vender las Carolinas a Alemania, Portugal propuso al gobierno español el cambio de Timor por Fernando Póo, cambio que prueba que, no solo «O Jornal», sino que también el gobierno portugués, han pensado seriamente en la adquisición de Fernando Póo.

## ANIVERSARIOS DE JUNIO

El 8, aniversario de la votación de la República federal en la Asamblea de 1873; el 13, de la muerte de Ruiz Zorrilla, 1895; el 19, del fusilamiento del emperador Maximiliano en Méjico, 1867; el 25, de la abdicación de la reina doña Isabel II en favor de su hijo don Alfonso, 1869; el 26, de la muerte de la reina doña Mercedes, 1878.

El paseo militar que tenía que efectuar esta mañana las fuerzas del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 y las de la compañía de Artillería, ha sido aplazado hasta esta tarde a las cuatro en vista del estado lluvioso del tiempo durante las primeras horas de la mañana.

Por continuar inseguro el tiempo esta tarde se ha tenido que suspender por hoy dicho paseo militar.

Nos escriben de Baeza que el obispo de Jaén D. Salvador Castellote ha hecho una visita a aquella Catedral, siendo objeto de un recibimiento muy afectuoso.

Salieron a esperarle en carruaje comisiones del clero, el Ayuntamiento con maceros, la oficialidad del escua-

dron de caballos semestales, el claustro del Instituto, el juez de Instrucción D. Antonio Uriarte y muchas otras personas distinguidas.

Se cantó un Te-Deum en la Catedral, y después el obispo de Jaén pronunció una brillante oración sagrada, justificando la fama de orador notabilísimo, de que iba precedido.

El prelado permanecerá una corta temporada en Baeza.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico municipal de Esporlas (Mallorca), dotada con el haber anual de 100 pesetas.

Ha sido nombrado archivero de protocolos de este distrito, nuestro amigo el notario D. Francisco Mercadal.

Leemos: «Sabemos que en Menorca por la comandancia de Ingenieros se están haciendo trabajos para la instalación del telegrafo sin hilos.

Se dice que en Ciudadela se levantará una torre, que estará situada en las inmediaciones del paseo de San Nicolás.

Desde aquel punto se comunicaría con el Monte Toro, que está situado en el centro de la isla.»

Ha sido nombrado director de la Academia de Artillería, el coronel, comandante del Armá y director del parque de esta plaza, D. Manuel Bonet.

## EL MONUMENTO A ALFONSO XII

La junta provincial nombrada para reunir fondos con destino a la construcción del monumento al rey Alfonso XII, compuesta del Sr. Gobernador civil, presidente, de los señores presidente de la Diputación Provincial, alcalde de Palma, comandante de Marina de Mallorca, Dean de la Catedral, Vicario general del Obispado, Director del Instituto de Baleares y Decano de la prensa de Palma, ha librado, por conducto de la sucursal del Banco de España y a favor del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación por la cantidad de 629 pesetas, a que asciende el importe de la suscripción, cuyo resumen es el siguiente:

	Pesetas
Gobierno de Provincia.	94'00
Audiencia y juzgados de 1.ª instancia y municipales.	264'75
Sr. Obispo de Menorca.	25'00
Ayuntamiento de Ciudadela.	50'00
Varios señores de idem.	8'00
Inspector y maestros de escuela.	73'25
Instituto de Baleares.	25'00
Sr. Obispo de Mallorca.	25'00
Cabildo Catedral de Mallorca.	16'00
Dirección de Sanidad Marítima de Palma.	3'00
Sucursal del Banco de España.	25'00
Sres. Salord, de Menorca.	3'00
Escuelas Normales de Maestros y Maestras.	10'00
«El Diario de Palma».	7'00
<b>Total</b>	<b>629'00</b>

## SECCION POÉTICA

### AVALL COM L'AYGUA (1)

Per pujar a una alta serra,  
primer l'aygua ha de baxar,  
ha de baxar dins la terra  
tan com aprés vol pujar.

Al pregon de la baxada  
s'enarbera en surtidor,  
com sageta al cel tirada  
per ajaçat tirador.

Pren exemple, ànima mía,  
tan feta a mirar al cim:  
el cim-hon-tea somni nia  
s'hi puja baxant el llim.

En lo llim del vituperi  
lo Senyor te cultivà...  
¡qui perles del hemisferi  
de l'aygua térbola fa!

De l'altura d'hea caus ara  
fodolent baxa a la arrel:  
y, ¡qué has de baxar encara  
per arribar fins al cell!

† Jacinto Verdguer Pre.

(1) Del libre «Flors del Calvari».

## DESDE VILLACARLOS

En la iglesia de Sta. Margarita, ó sea en el oratorio de las Hermanas Carmelitas, se celebró duran e la última semana el novenario que el Apostolado de la Oración dedica todos los años al Sagrado Corazon de Jesús.

El día 6 celebróse misa solemne, cantándose una canto llano del reputado Maestro y presbítero D. Benito Andreu, por la Comunidad, auxiliada por un nutrido coro de jóvenes de la Asociación: en la Comunion general se acercaron a gastar el pan de los Angeles, la mayoría de las asociadas al Apostolado.

El ilustrado capellan D. Esteban Quintana, conmovió a los fieles con sentida plática, esbozando con su autorizada palabra lo que significaban las Ordenes religiosas; de las que hizo una calorosa defensa, demostrando con datos históricos los beneficios que han hecho a la religion y a la humanidad.

Durante el novenario, el coro formado por las jóvenes, é instruidas Sras. María Cánovas Victory, Catalina Fábregas; Agueda y Camila Ludevich, Francisca Victory Preto; Catalina Abril, Agueda y Catalina Compañy y Francisca Victory—que han recibido esmerada educación en el Colegio que dirigen las Hermanas, bajo la inspección de la virtuosa Superiora Hermana Paula—cantaron con verdadera maestría motetes alusivos al Sagrado Corazon, y especialmente un hermoso Trisagio, terminando en la noche de ayer con las letanías de Divino Corazon.

El altar mayor hallabase adornado con gusto artístico y profusion de bouquets, llamando la atención de los fieles una bien construida barandilla, obra del maestro D. Jaime Salom, y regalo del presbítero D. Pedro Fontcuberta.

El viernes último, varias distinguidas familias de la alta sociedad mahonesa, celebraron en uno de estos restaurants; la fiesta de S. Antonio de Padua, con un banquete, y reinando la nota de la expansión hasta bien entrada la noche.

Hállase ya de regreso entre nosotros el distinguido capitán de infantería D. Ra-

fael Moreno, después de pasar, acompañado de su familia, en la Corte, las fiestas de la Coronación.

Este año la colonia veraniega que pasará entre nosotros la temporada del estío, parece que será mas nutrida que en años anteriores, pues cada día aumenta la demanda de «torres y chalets» en las cercanías del mar.

Residen ya en ésta las familias de don Bartolomé Salord, D. Joaquín Rita, don Miguel Estela, D. Francisco Cardona y las de D. Pablo y D. Vicente Ruiz.

ALEVAR.

16 Junio 1902.

## Telegramas DE El Bien Público

Madrid 17.

Valencia.—La conferencia dada por el Sr. Canalejas, en el Ateneo Mercantil, versó sobre agricultura, diciendo que este ramo de la riqueza nacional necesita protección, y para ello abogó por la supresión del impuesto de consumos, rebaja de las tarifas ferroviarias y en los aranceles

Madrid 17.

París.—La Comision americana enviada a la Martinica para estudiar los terremotos y el estado en que se encuentra el volcán de Monte-Pelado, ha informado que se anuncia una nueva erupcion aún mas terrible que la última, y que hará desaparecer muchos pueblos, porque su esfera de acción será mas extensa.

Madrid 17.

La familia Real ha marchado a Aranjuez para pasar el día en aquella residencia.

El cardenal Sancha ha tenido extensas conferencias con el Sr. Sagasta.

Madrid 17.

En la region del Gran Haciél (Marruecos) unos bandidos robaron y acuchillaron a una caravana compuesta de ocho indígenas.

Témese ocurran nuevas agresiones.

Madrid 17.

Valencia.—El Sr. Canalejas ha devuelto la visita que le hizo el Ayuntamiento, y ha pasado a despedirse del Gobernador civil.

En estos momentos se está efectuando un banquete político en el hotel de París.

Madrid 17.

Valencia.—El Alcalde expresó al Sr. Canalejas su agradecimiento por el proyecto que abriga el ex-ministro de Obras públicas, de mejorar las condiciones de los barrios habitados por obreros.

Manacor 17.—9'45.m.

Los excursionistas a las Cuevas de Artá hondamente impresionados de admirar tanta belleza, saludan afectuosamente a los menorquines.—La Empresa.

## Telegramas de «La Marítima»

Palma 17.

Fondeado «Isla de Menorca» al amanecer sin novedad.—Ginart.

**D. MATEOS Y PUJOL, OFICIAL** de la Hacienda y Recaudador interino de la zona de Menorca.

Hago saber: Que por el Sr. Tesorero de Hacienda de la Provincia se ha dictado con fecha 14 de Junio contra los contribuyentes morosos al pago de las contribuciones rústica, urbana é industrial de todos los pueblos de esta isla, la siguiente

Providencia: Per cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relacion no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instruccion; quedan incurso en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instruccion para el servicio de la Recaudacion, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los días siguientes á la publicacion de la presente en el «Boletín Oficial» de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instruccion.

Y en cumplimiento de lo que dispone el artículo 52 de la citada instruccion, se publica el presente edicto por el que anuncio a los contribuyentes el derecho que tienen de solventar los descubiertos con el recargo del primer grado de apremio en el local de la Recaudacion, sito en Mahon, calle de la Infanta, número 12, durante los días 20 al 22 de Junio, desde las 7 á las 13 de los expresados días.—Mahon 17 Junio 1902.—El Recaudador auxiliar, Benito Aguiló.

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 17  
De Barcelona, pailebot «S. Rafael», patron Bellot, con 5 tripulantes y efectos.

**Cotizacion oficial**

Madrid 16.—4 t.

4 por ciento interior.	72'05
Exterior.	00'00
Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	91'50
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	469'50
Comp. Arrend. Tabacos.	398'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	00'00
París á la vista.	36'25 á 36'35
Londres á la vista.	34'36 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

**BOLETIN RELIGIOSO**

Sante de hoy.—Stos. Manuel martir y Ralnero confesor.

Santo de mañana.—Stos. Marcos y Marcelliano mártires y Paula virgen y martir.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Merced en Santa Maria.

**Administracion de Consumos DE MAHON**

Se avisa á los contribuyentes del extra-radio de este término municipal que no han satisfecho las cuotas correspondientes al 1.º y 2.º trimestres que por repartimiento individual y conciertos obligatorios les fueron señaladas para el corriente año de 1902, que la cobranza voluntaria de las mismas queda prorrogada hasta el 30 del corriente mes.

Los que transcurrido el indicado plazo hayan dejado de cumplir con dicho requisito sufrirán el procedimiento ejecutivo de apremios, conforme dispone la Instruccion vigente.—Mahon 16 Junio de 1902.—El Administrador, Juan Salord. 2-3

**MATADERO**

Reses cortadas los días que á continuacion se expresan, con su peso y procedencia:

Día 8.—1 ternero, 111 kilos, Binibaca Nou; 1 id., 154, Juan de Turrubet (Alayor); 1 id., 151, Deyá Vey (id.); 1 id., 151, se Torra (S. Luis); 3 carneros, 41, estancia de Fornells; 2 id., 22, Vimenó Nou (Alayor); 2 id., 33, estancia de D. Benito Orfila; 4 id., 35, son Blanch Nou (Alayor).

yor), y 3 id., 26, Gabriel Vanrell.  
Día 9.—1 vaca, 197 kilos, Cutaina de Lorenzo; 1 ternero, 119, Binisefua d'en Serdina; 1 id., 271, son Narru (Ferrerias); 1 carnero, 21, Binixax d'es Fesé; 4 id., 29, Gabriel Vanrell; 2 id., 27, estancia de Fornells; 1 id., 13 Binisefua de Ferrer; 3 id., 35, Cutaina de Lorenzo, y 5 id., propios.

Día 10.—1 buey, 332 kilos, Binisefua d'en Serdina; 1 vaca, 149, Binidellnet; 1 ternero, 174, Alcaufar Nou; 1 id., 136, estancia Sta. Catalina; 3 carneros, 46, propios; 2 id., 25, Teletí de Pedro; 3 id., 38, s'Eleiró (Mercadal), y 1 id., 15, Lloch Nou (S. Luis).

Día 11.—1 ternero, 238 kilos, Binisaida de Lorenzo (Villa-Carlos); 1 id., 211, Santa Medrona; 1 id., 127, estancia de Benito Orfila; 1 id., 167, noria d'es Muret; 2 carneros, 25, son Costa (Alayor); 1 id., 14, Binixax d'es Fesé; 3 id., 37, Vimenó Vey (Alayor); 3 id., 35, Teletí de Pedro, y 3 id., 44, s'Eleiró (Mercadal).

**SEMAFORO OFICIAL**

Vigia de Bajoll 17.—8 m.  
Barómetro, 755 6; viento NO. flojillo; mar llana; cielo cubierto; horizontes chubasconos.

Imp. de M. Parpal



**SALES JULIA**  
SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA A LAS  
**AGUAS DE VICHY**

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion quimica de sus componentes puros, para poderles sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES, me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo; que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons;

y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**Chocolate LA PALMA**

Sin rival en clases y precios, fabricados con cacao y azucars de primera clase, por el renombrado y antiguo fabricante en esta ciudad FRANCISCO CONFORTO.

**ÚLTIMA NOVEDAD CHOCOLATE FINO**

Vainilla estilo, Francés á pesetas 1'50 libra de 400 gramos.

Chocolates para Familias, de pesetas 1'00, 1'25 1'50 y 2'00 libra de 400 gramos, todas las clases sin canela.

Confitería **LA PALMA** de ANTONIO RIUDAVETS.—MAHON 12-16

**ROTGER (SASTRE)**

**CORTE PARISIEN—CONFECCION ESMERADA SE DAN RETALES**

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba. Se garantiza el corte.

**1, MORERAS, 1**

**Cañas de bambú para pesca**

Formando baston. Sin formar baston en 2, 3, 4 y mas trozos y diferentes medidas. Precios económicos.

Fabricacion especial de los Sres. Henry Milward, & Sons de Inglaterra, fabricantes de primer orden.

Agente en Baleares: F. Estopara Miranda, Iglesia, 14, Mahon.

**HELADOS**

Se encontrarán todos los Domingos en la Confitería LA TROPICAL.

**SARDINAS PARA PESCAR**

Se han recibido en el almacén de D. Cristóbal Thomás, Rampa de la Abundancia núm. 36.

**YESO EN BARRAS**

Un cajón que contiene 100 barras, 2 pesetas. Imprenta de Parpal; Bastión, 39.

**ANTIRREUMATICO GRAU**



**CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS**

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias